

La Página de NICOMEDES



Los Censos Nacionales (I)

(Censos en el incario)

La definición que sobre este vocablo traen todos los diccionarios enciclopédicos de la lengua castellana es, más o menos, la siguiente: **CENSO.** (Del latín *census*, y éste de *censere*, emitir la opinión.) m. Padrón o lista que los censores romanos hacían de las personas y haciendas. // Padrón o lista de la población o riqueza de una nación o pueblo. // etc. . . etc.

Como se advierte por esta misma definición, el censo se remonta a épocas anteriores al cristianismo, e indudablemente al mismo imperio romano. Se han debido levantar censos en el Egipto faraónico, en la China preconfuciana, en la asiria y caldea Mesopotamia, y en los fabulosos imperios africanos de Zamba Ghana y Mani Congo. Es decir, en toda gran sociedad política y económicamente organizada. Otras circunstancias, como las posteriores a una calamidad, pueden haber motivado censos; quizás de ahí la raíz etimológica común a **catástrofe** y **catastro**. Los grandes éxodos de la historia, también debieron ir precedidos de un censo. No de otra manera pudo haber procedido el inspirado Moisés, legislador e historiador, cuando en 1,400 A.C., sacó al pueblo hebreo de Egipto para conducirlo al país de Cannán.

CENSOS EN EL INCARIO

Con su original sistema de contabilidad, llamado **Kipu** y entendido solamente por los especialistas o **Kipu Kamayoq**, los incas tuvieron permanente conocimiento de la población total y parcial de sus colonias.

El **Pureq**, fue una especie de **ciudadano**, calidad que alcanzaba al contraer matrimonio y recibir, en consecuencia, la parcela y media que le

correspondía a él y su mujer. De cinco **pureq** con sus cinco familias era responsable un **Pichqa Kamayoq** (el que tiene cinco); de cada dos **Pichqa Kamayoq** salía un **Chunka Kamayoq** (responsable de diez); de cada cinco **Chunka Kamayoq** surgía un responsable llamado **Pichqa Chunka Kamayoq** y de dos de ellos un **Pachqa Kamayoq**, que respondía de cien **pureq** o familias. El **Pachqa**, que venía a ser el Curaca, era responsable de un **Ayllu** o grupo comunal. Cada cinco curacas respondían ante un noble inka llamado **Pichqa Pachqa Kamayoq**, cada dos de éstos ante un **Waranqa Kamayoq** (1,000 **pureq**) y ellos ante el **Hunu Kamayoq**, responsable de diez mil. Cuatro **Hunu Kamayoq** o gobernadores de provincia tenían un jefe militar llamado **Wamani** y todos los que pertenecían a una gran región, llamada **Suyu**, dependían directamente de un jefe llamado **Suyuyuy Apu** (Señor del **Suyu**). El Imperio tenía en total cuatro regiones (**Tawantinsuyu**) sobre las que mandaba el Inka como jefe supremo. A partir del **Pichqa Pachqa Kamayoq** todos los jefes responsables pertenecían a la nobleza Inka. La capa de los hombres del pueblo, aparte del común o **pureq** reconocía también a los **Mitmaq** (grupos de gentes trasladados de un pueblo a otro) y los **Yanakuna** (esclavos y sirvientes en castigo de por vida). (Luis Guillermo Lumbreras: "De los pueblos, las culturas y las artes del Antiguo Perú").

CENSO DE SINCHI ROCA

El padre jesuita Oliva, refiere que **Sinchi Roca**, llamado también **Sinchi Yupanqui**, instituyó la forma de cacería que se llama **chaco**. "Entraba el Inca - dice - con su **champi** y mataba las fieras que hallaba, cuales eran osos, leones, tigres y otros animales, con lo cual vino a cobrar gran nombre de valiente. Los demás curacas cogían a mano venados, guanacos, vicuñas, y después entraba la gente común. **Sinchi Roca** (con quien el padre Oliva comienza la verdadera historia de los incas, pues remite a **Manco Cápac** a la leyenda), es

también el primero en levantar un censo de población que les servía para imponer tributos.

Asegúrase que dicho censo arrojó más de dos millones de varones. Se dedicó a construir obras públicas, como caminos, puentes y edificios, hizo cegar lagunas y pantanos y el **Desaguadero** de la gran laguna **Titicaca**. Protegió la agricultura y la ganadería y ordenó que los **Urus** tributaran canutos de piojos. Dividió el Imperio en las cuatro regiones conocidas y fundó la ciudad del **Cusco** en el asiento que tiene, dándole el nombre de **Kosko** (ombligo del mundo).

CENSO DE INCA YUPANQUI

Después del triunfo sobre los chancas en su elevación al trono por abdicación de **Viracocha**, **Inca Yupanqui**, según **Betanzos**, inició una política de construcción tanto en el orden material como social. Distribuyó las tierras con mucho acierto; canalizó ríos y acequias; edificó grandes colcas o depósitos para almacenar granos, carnes secas, bebidas y telas tejidas para vestimenta. Se propuso construir el **Cusco** como ciudad, en reemplazo del villorrio lleno de ciénagas y chozas pequeñas a que se reducía. Teniendo henchidos los depósitos de comestibles y ropa, **Inca Yupanqui** intensificó la movilización de mano de obra para la construcción más acelerada de la ciudad, para lo cual dispuso que fuese levantado un censo de los hombres y mujeres jóvenes, casaderos, cumplido lo cual ordenó que se realizasen matrimonios entre los varones de un pueblo y las mujeres de otro, dentro de un área de una legua, a fin de que hubiera una perpetua alianza entre las familias de la comarca. Ordenó que de los depósitos fuera extraída cantidad de ropa y mantas de trabajo que repartió a razón de dos vestidos por persona y una manta a cada varón. (Luis E. Valcárcel: *Historia del Perú Antiguo*).

CENSO DE HUAYNA CAPAC

Huayna Cápac, según **Borregán**, conquistó toda la tierra de Chile y por el norte llegó hasta **Pasayo y Pasto** (Ecuador). Señorío con amor y tempo y tuvo en mucha razón a todos los naturales. Hizo caminos por la sierra y por los valles y los llanos, construyendo escaleras de piedra y calzadas donde era necesario, cortando peñas para que todo quedase igual. Nadie se le rebeló ni tuvo que usar de crueldades. Sistematizó el servicio de mitimas (advenedizos), a quienes dio tierras semejantes a las que dejaban. Estableció el servicio de los caminos reales con mitayos. Los habitantes de todas las provincias estaban censados, sabiéndose quiénes debían dar tributo y cuántos prestar servicios y cuáles no podían ya trabajar por viejos, y el número de huérfanos. (Valcárcel, op. cit.)

CENSO DE PACHACUTEC

En menos de 30 años que gobernó este reino, **Túpac Inca Yupanqui** renovó la tierra y por eso fue llamado **Pachacútec**, que quiere decir "vuelta al mundo". Fue este Inca quien mandó levantar un detallado censo de la población, con indicaciones de edad, sexo, condición, oficio, estado y nombre. También se le hace autor del reparto de señoríos y curacazgos, dividiendo la población por milenarios, centuriones, quincuagenarios y decuriones. (Valcárcel, op. cit.)

En nuestro artículo del próximo domingo: "Censos en la colonia".

